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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ, 

60 лет тому назад в составе водного хозяйства. Это речные 
С.-Петербургского политехниче- сооружения, инженерные мслио-
ского института было организова- рации, гидроэнергетика, водные 
но инженерно-строительное отде- пути и порты. 
дение с двумя подотделениямн: Сегодня на гидротехническом 
сухопутным и гидротехническим, факультете обучается около 1000 
С этого времени здесь и зароди- студентов и 80 аспирантов. Под-
лась виднейшая школа отечест- готовку их осуществляет 100 пре-
венной гидротехники, снискавшая подавателей, среди которых 20 

- себе впоследствии международную профессоров и докторов наук. Из 
известность. года в год расширяется научная 

Несколько позже на базе инже- деятельность наших кафелр- Сей-
нерно-строительного от.яеления час онн ведут важные исследова-
был организован самостоятельный ния для Ингурской, Чиркейской, 
гидротехнический факультет. Дея- Нурекской, Саяно-Шушенской, 
тельное участие в его развитии Усть-Илимской и других крупней-
приннмали крупные ученые ака- ших гидросчанций мира. 
демикн Н. П. Павловский. Б. Г. Вни.чание ученых факультета 
Галеркин, Г. П. Передерни, члены- привлекают и другие не менее 
корреспонденты АН СССР П. М. валсные проб.чемы: это — даль-
Беляев, В. А. Ф.юрин, профессора нейшее совершенствование мето-
Г. Н. Маслов, Р. К. Ризенкампф, дики проектирования и строитель-
А. А. Морозов, В. С. Баумгарт, ства мелиоративных систем, ком-
И. И. Леви и многие другие. Тру- плексное использование и охр-1на 
дами их были созданы общеизвест- водных ресурсов, новые конст-
ные школы в области гидравли- рукции морских гидротехнических 
ки, строительной механики и сооружений и другие вопросы, 
теории упругости, инженерных Ежегодно на факультете про-
конструкций, использования вод- водятся расширенные научно-
ной энергии, инженерных мелио- технические конференции, нако-
раций. механики грунтов. торых выступает до 150 доклад-

Ученые и воспитанники фа- чиков. Эти события всегда нахо-
культета принимали участие в со- дятся в центре внимания всей 
ставлении и осуществлении пая- гидротехнической общественно-
на ГОЭЛРО, они были пионерами сти. 
освоения Волхова, Свири, Днепра, Однако дальнейшее развитие 
Волги, Дона, Обиг Иртыша, Ени- учебного процесса и научных не
сся, Ангары, следований в :1аметной мересдер-

Из стен факультета вышли живается ограниченной ыатери-
крупные инженеры и организато- альной базой. Поэтому задпча 
ры производства. В числе их первостепенной важности заклю-
8 Героев Социалистического Тру- чается во всемерном форсировании 
да: профессора Н. А. Филимо- реконструкции пристроек к 
нов — строитель Волховской и гидрокорпусу, с тем чтобы создать 
Днепровской ГЭС, один из руково- современные аудитории и учебные 
дителей строите;1Ьства Волго-Дон- лаборатории для кафедр сопротив-
ского су.'юходного канала; Н. Б. ления материалов, строительной 
Разин — главный инженер Гид- механики и инженерных конст-
ропроекта; Н. А. Малышев — рукции, инженерных мелиорации, 
главный инженер проектов Куй- водных путей и портов. Над этим 
бышевской ГЭС и Асуанского гид- интенсивно работает специальная 
роузла; профессор А. В. Михай- факультетская комиссия, 
лов — бывший главный инженер Не менее важной задачей яв-Й 
проекта Волгоградского гидроуз- ляется дальнейшее повышениев 
ла; К. П. Смирнов — главный академической успеваемости и ук-2 
инженер строительста Асуанской репления трудовой диспиплинь'Я 
ГЭС; С. А. Левшин — главный на факу.чьтете. Здесь всемсрно| 
инженер строительства гидростан- нужно активизировать деятель-5 
ций на р. Даугаве и другие вид- ность общественных организацийя 
пые строители современности. и в особенности развивать созна-з 

Значительная часть наших вое- тельность каждого студента. Е 
питанников посвятила себя науч- 13 апреля все гидротехники-В 
ной леятельности. Около 30 из политехники будут отмечать ше-К 
них стали профессорами и докто- стпдесятилетие своего родного Фа-5 
рами наук, свыше 300 защитили культета, с которым неразрывной 
кандидатские диссертации. связана славная история отечест-г 

За годы своего существования венной гидротехники. Этот деньг 
факультет окончило свыше 5000 будет не только днем сплочения и | 
инженеров строителей-гидротех- укрепления дружбы среди много-д 
ников широкого профиля. Ленип- численных воспитанников гидро-Я 
градских гидротехников-полйтех- технического факультета, но из 
ников можно встретить на всех днем смотра его достижений ва 
гидротехнических строительствах канун самого большого всенарод-й 
страны, а также и за ее предела- ного праздника — 50-летия Ве- | 

ликой Октябрьской социалистиче-ц 
ской революции. В 

Н. ЗАРУБАЕВ, Э 
декан гидротехнического фа-Э 
культета, доцент, к. т. н. Р 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома 
ордена Ленина Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина 
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Р СОВЕТЕ экономической взаи
мопомощи (СЭВ) наряду с 

координацией по отдельным от
раслям промышленности прово
дится большая работа по водно
му хозяйству. 

В декабре 1965 года в Буда
пеште проходил симпозиум по эф-

В 1968 году гидротехнический 
факультет долл;ен выполнить все 

нимала советская делегация: 
старший научный сотруник к. т. н. 

фективности капитальных вложе- м. П. Мойтер (Институт экономи- исследования, намеченные общей 
ний в водное хозяйство. На сим- ки Академии наук СССР) и д . т . н . программой, по эффективности 
нозиуме присутствовали делега- профессор Д. С. Щавелев (гидро- комплексных гидроузлов, обеспе-
ции Болгарии, Венгрии, Герман- технический факультет Ленин- чивающих потребности несколь-
ской Демократической Республн- градского политехнического ин- ких отраслей народного хозяй
ки, Польши, Советского Союза и ститута). Для всех стран, прини- ства. 
Чехословакии. От Советского Сою- мающих участие в совместной ис- В работах 1968 года важней-

следовательской работе ио водно- шим являются исследования по 
му хозяйству, была принята об- определению эффективности ком-
щая программа исследований на плексного использования водных 
1967 и 1968 годы. ресурсов но разработке методов 

По этой программе гидротехни- разнесения затрат комплексного 
ческии факультет в 1967 году гидроузла между водопользовате-
должен выполнить исследования лями и водопотребителями и обо-

1) учет факте- снованию оптимального использо-
строительстве и вания водохранилищ. Работа бу-

эксплуатации гидроузлов; 2) оп
ределение оптимального использо
вания водных ресурсов и эффек
тивности гидроузлов и водохра
нилищ при раздельном водополь
зовании. 

за были представлены два до
клада: д. т. н., профессора М. Н. 
Фельдмана (Энергетический ин
ститут именн Кржижановского) 
па тему «Экономическая эффек
тивность водохозяйственного ком
плекса», д. т. ц. профессора Д. С. 
Щавелева (гидротехнический фа- по двум темам: 
культет Ленинградского политех- ра времени при 
нического института) на тему 
«Эффективность* комплексного 
гидроузла с учетом фактора вре
мени». 

На симпозиуме состоялся об
мен мнениями, информацией о 
проводимых исследованиях и было 
принято решение координировать 
исследовательскую работу отдель
ных стран. В феврале 1967 года 
в Будапеште был проведен второй 
симпозиум стран—участниц СЭВ. 
на которой была рассмотрена про
грамма исследований, подготов
ленная Венгрией (страной-органи
затором). 

В обсуждении и переработке 
программы активное участие при-

чтпптиппитшпшптпнпц 

и координиро-
использовання 

дет проводиться 
ваться кафедрой 
водной энергии. . 

Участник симпозиумов 1965 и 
1967 гг. профессор Д. ЩАВЕ
ЛЕВ 

В С Т У П А Й Т Е 
В РЯДЫ ДОНОРОВ 

Г\ СПОВНАЯ цель работы об- рии Политехнического института 
щества Красного Креста 

.помощь человеку, попавшему 

ыи. 
в настоящее время факультет 

является основным центром стра
ны, в котором готовятся спенич-
листы почти для всех отраслей 
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.День космонавтики 
12 апреля с. г. наша страна 

отметила День космонавтики. 
Этот праздник но нраву занял 
почетное место в ряду других 
всенародных торжеств. Он 
-знаменует собой великие до
стижения в развитии отече
ственной науки и техники за 
годы Советской власти, бес
примерное мужество летчиков-

космонавтов, которые первыми 
вырвались в беспредельные 
просторы вселенной. 

Слава нашим ученым, ин
женерам, К'>нструкторам, тех
никам, рабочим, создателям 
замечательных космических 
кораблей! 

Слава доблестной семье 
космонавтов! 

мог пройти мимо и не помочь ре
бенку, больному. Но в нашей по
вседневной жизни мы редко 
встречаемся лицом к лицу с бо
лезнью и страданиями, поэтому 

беду. Эта цель близка и понятна 
5 каждому человеку независимо от 
в классовой, национальной и поли-
в тической принадлежности. 

3 Одно из направлений деятель- позволяем себе иногда рассуждать 
3ности общества Красного^ Кре- ^аким образом, что, «мол, мне ноя 
- ста—увеличение рядов оезвоз-
Ямездных доноров. Современная ме- кровь нужна самому, у меня нет 
Вдицина невозможна без такого мо- лишней крови» и т. п. 
I гучего лечебного средства, как д^^ .̂(, ддд удо^ле-
I переливание крови. Переливание '^'^ ^ „ ,̂  „.,„„,, 
I крови необходимо при ожогах, от- творения потребностей медицины 
зравлениях, онкологическим боль- в крови, кроме добровольного до
йным. Донорская кровь в большом норства. Каждому здоровому чело-
I количестве требуется для аппа- веку нужно осознать это и счи-
Вратов «искусственная почка», бе- тать дачу крови благородным, гу-
8 рущих на себя временно функции манным, своим личным долгом. 
1 больных почек, для аппаратов Учеными доказано, что допор-
в «искусственное сердце», приме- „ -- „„„„ п..,,., 
Еняющихсянриоперация^насерд- ™ совершенно безвредно. Дача 
В це. Кровь служит сырьем для крови в небольших количествах 
В приготовления таких эффектив- даже полезна, стимулирует дея-
Э ных лекарств, как гаммаглобулин. тельность организма, способствует 
1 тромбин, фибриноген и другие, хорошему самочувствию. 100 лит-
2 С развитием медицинской нау- р^^ ^рови отдала людям старей-
а к и и практики потребность в до- - Красноярска Б. В. 
н норской крови из года в год^уве- ^ ^„„ 
I личивается. Но чтобы иметь до- Коммакова. 133 литра — житрль-
I статочное количество крови, не- ница Иркутска М. А. Киреева. Обе В обходимы люди щедрого сердца — 
в доноры. 
I «День донора» стал традицяон-
В ным в первичных организациях 
В Красного Креста вузов страны. В 
"нашем институте мы проводим 

вти уже немолодые женщины 
прекрасно себя чувствуют. 

в молодом организме кровевос-
становительныс процессы идут 
быстро. Мы призываем политех-

Рис, студента О. Шальнева. 

В «День донора» в этом году 21 ап- ников; вступайте в ряды доноров! 

§Р^^^- М. ГАНОВА, 
В Невозможно предположить, что- Красного Нрв 
В бы кто-нибудь из молодежи, за- к »• 

полняющей каждый день аудито-^ ста ЛПИ 



П О Л И Т Е Х М И К 

Старейшая школа гидротехников 
В К Л А Д К А Ф Е Д Р Ы 

ИНЖЕНЕРНОЙ ГИДРОЛОГИИ 
ПУРПОЕ развитие в иашей 

стране гидроэнергетики, 
ирригации и осушения, строи
тельства водных путей и портов, 
развитие различных видов сов
ременного водоснабжения и дру
гих областей гидротехники по
ставили перед инженерной гид
рологией дополнительные новые 
задачи, которые получили в на
шей стране наиболее полное раз
витие и решение. Многое здесь 
принадлежит и кафедре инже
нерной гидрологии орденоносно
го Политехнического института 
имени М. И. Калинина. 

Большинство вопросов, входя
щих в состав динамики русло
вых потоков и трактующих 
задачи движения наносов, де
формаций русел, кинематической 
структуры речных потоков, а 
также гидравлики нижних бье
фов, были поставлены и получи
ли свои решения в стенах ка

федры, в трудах ее сотрудников 
(И. И. Леви, в. С. Кнороз, М. А. 
Ми.халев, Н. Н. Кулеш, Л. Н. 
Александров, А. К. Хапаева). 

Кафедра внесла значительный 
вклад в разработку проблемы и 
решение задач, связанных с ра
счетом отстойников, занесением 
и заилением водохранилищ, их 
промывкой, и других. 

Большой важности и сложный 
вопрос о движении так называ
емых плотных потоков, игра
ющий роль при проектировании 
современных водохранилищ при 
высоких плоти нах, возводимых 
на реках, несущих в большом 
количестве мелкие наносы, впер
вые получил достаточно полное 
теоретическое и эксперименталь
ное рассмотрение в работах ка
федры. На кафедре был получен 
ряд оригинальных решений, спо
собствовавших рациональному 
проектированию крупных про

мышленных водозаборов на ре
ках с неустойчивым руслом и 
несущих наносы и шугу. 

Б 1951 году при кафедре ин
женерной гидрологии была соз
дана лаборатория русловых про
цессов, оборудованная гидравли
ческими и аэродинамическими 
установками. Лаборатория обе
спечивает проведение ряда учеб
ных экспериментальных работ, 
знакомит студентов с русловыми 
процессами, фиксирует их внима
ние (что особенно важно) на 
многих сложных сторонах этих 
процессов, которые в практиче
ской деятельности долгое время 
оказываются вне поля зрения 
инженера, несмотря на их чрез
вычайную роль в работе проек
тируемых и осуществляемых соо
ружений. 

Наряду с проведением госбюд
жетных исследований, в лабора
тории выполняется значительный 
объем хоздоговорных работ и ве
дутся исследовательские работы 
аспирантов. С момента органи
заний лаборатории на кафедре 
провели исследования и защити
ли кандидатские диссертации 
семнадцать аспирантов, прошли 
стажировку три научных сотруд
ника — представителя братских 

республик, в своей деятельности 
кафедра тесно связана с рядом 
проектных и исследовательских 
организаций и поддерживает по
стоянную связь со строительными 
организациями. 

Ровесница факультета — ка
фелра инженерной гидрологии в 
сокровищницу достижений фа
культета за шестидесятилетний 
период его существования внесла 
и свою лепту. 

Кардинально изменились 
объем и содержание курса ин
женерной гидрологии, включив
шего в себя большой круг новых 
вопросов, важных для рациональ
ного проектирования и строитель
ства современных гидротехниче
ских сооружений. В теоретиче
ской и экспериментальной раз
работке многих из них роль ка
федры явилась основополага
ющей. 

Многие разделы курса инже
нерной гидрологии, читаемого с 
учетом последних научных до
стижений, освещаются на осно
ве работ кафедры, получивших 
научную и практическую апроба
цию. Существенно изменились 
программа и методика препода
вания курса, в соответствии с 

которыми весьма большая роль 
в освоении предмета отведена са
мостоятельной р2-боте студентов 
в виде выполнения серьезной 
комплексной курсовой работы и 
выполнения ряда лабораторных 
работ. 

На кафедре проводится интен
сивная научно-исследовательская 
работа, в которой принимает ак
тивное участие весь состав ка
федры. Широко к ней привлека
ются также и студенты. Однов
ременно непрерывно ведутся под
готовка научных кадров путем 
прохождения аспирантского кур
са, работы с соискателями и 
прикомандированными для вы
полнения научных исследований.-

Коллектив кафедры инженер
ной гидрологии, активный участ
ник научной и общественной 
жизни факультета, будет и в 
дальнейшем способствовать со
вершенствованию учебного про
цесса на факультете, обеспече
нию подготовки высококвалифи
цированных и идейных специа
листов-гидротехников, настойчи
во развивать и совершенствовать 
гидротехническую науку. 

Профессор В. КНОРОЗ, за
ведующий кафедрой инже
нерной гидрологии 

П ЛЕНГИДРОПРОЕКТЕ, в этом 
крупнейшем центре гидро

технического проектного дела, в 
многочисленном коллективе сот
рудников значительное место при
надлежнт питомцам Ленинград
ского политехнического институ
та. 

От старейших сотрудников ин
ститута, выпускников 1922 года, 
до молодых специалистов, выпу
скников 1966_ года, от директора 
института до рядового инжене
ра — с одинаковым пылом и 
любовью к своему делу относят
ся все. Они принимают участие 
в проектировании крупнейших 
комплексных гидроузлов: Крас
ноярской ГЭС, где устанавлива
ются уникальные агрегаты, мощ-

1ДЕЛА И ЛЮДИ1 

Студент А. Обухов подго- | 
тавливает к установке отса- ^ 

I сывающую трубу модели бло-1 
на горизонтального иапсуль- | 
него агрегата. | 

КОНФЕРЕНЦИЯ 

ПЕРВОКУРСНИКОВ 
1~| РОЗБЕНКЛ обычный звонок 
' ^ на лекцию. Студенты садят

ся. Но вместо лектора за кафед
рой — комсорг группы 114/3 На
таша Толмачева. Она рассказы
вает о деятельности петроград
ских большевиков в дни Велико
го Октября. А лектор Эмма Ев-
геньевЕ1а Студенцова сиднт в пре
зидиуме и слушает свою воспи
танницу. О нашей Выборгской 
стороне в октябрьские дни рас
сказывает председатель секции 
ГТФ школы молодых лекторов 
Владимир Петренко из 113/1 

" группы. 

с докладами о героической 
борьбе комсомола в годы граж
данской и Великой Отечественной 
войн выступи-пи Светла)!а Шагы-
лова II Виктор Пыиков нз группы 
ИЗ/И. 

ЛАного нового и интересного рас
сказали ребята. Но особенно при
ятно было слушать о строителях 
Волховстроя, участниках созда
ния пла!1а ГОЭЛРО, героях Днеп
ровской, Ннжне-Свнрской и де
сятков других грандиозных строек 
нашей страны — воспитанниках 
факультета, таких, как Жнрин, 
Филимонов. Малышев, Комдзлов, 
Захаревскнй, Руднев, Крнличев-
скнй н многих других. 

Так прошла конференния на 
I курсе ГТФ, посвященная 60-ле-
тню факультета и 50-летню Со
ветской власти. 

Ш Е С Т Ь Л Е Т 
С П У С Т Я 

Т/АЖЕТСЯ, что мы совсем не-
давно закончили занятия в 

институте, начертили последний 
чертеж дипломного проекта или 
зашли за справкой в деканат, — 
а ведь с тех пор прошло уже 
6 лет. До сих пор существует та 
особенная связь с факультетом, 
которая установилась у нас эа 
время обучения в вузе. При слу
чае охотно заходим на кафедры и 
в деканат, а при встрече друг с 
другом задаем, кажется, нескон
чаемый поток вопросов: кто где, 
кто есть кто. Мы — это выпуск
ники 1961 года. 

Сейчас, в юбилейные дни, не
вольно хочется еще раз огля
нуться назад и вспомнить о своих 
сокурсниках. Но обо всех рас
сказать, а тем более написать о 
каждом просто невозможно. По
этому я хочу упомянуть только 
часть нашего курса — энергети
ков. 

Ведь где их только сейчас не 
встретишь! Ушла в монтажные 
организации значительная часть 
энергетиков: Авроров, Дубовик, 
Луконин, Коваленко, Гуттаков-
скин, Козловский, Миронов и дру
гие. Они налаживали агрегаты-
Братской ГЭС, вели монтаж на 
Боткинской, Днепродзержинской 
ГЭС, а сейчас некоторые ужепри-
нялщ;ъ зя монтаж турбин Красно
ярской ГЭС, другие работают на 
Бухтарминской и Киевской ГЭС. 

Наши сокурсники проектируют 
крупнейшие гидроузлы страны. 

Например, в рабочие чертежи 
Красноярской, Вилюйской и дру
гих станции немало труда вло
жили Зарубаев, Ботвиновы, Кед
рова, Спириденко. А Лиля и Бо
рис Ботвиновы уже несколько 
лет находятся в группе рабочего 
проектирования в Дивногорске— 
на строительстве такого гиганта, 
как Красноярская ГЭС. 

Большая часть энергетиков по
святила себя исследовательской 
работе. Здесь лучше всего ис
пользовать статистику. В одном 
только Институте гидротехники 
именн Б. Е. Ведепесва (ВНИИГе) 
работают и учатся в аспиранту
ре 23 человека из нашего выпу
ска. Из них аспирантов 12 че
ловек. А из 45 энергетиков во 
ВНИИГе сейчас 9 человек, нз ко
торых 6 являются аспирантами. 

Не могу нпкак обойти и пре
подавательскую работу, и здесь 
внесли свою лепту «энергетики». 
Все знают в ЛПИ преподавателей 
Тимофеева и Логинова. Л в ЛЭТИ 
тот же предмет (сопротивление 
материалов") ведут Рукавишнико
вы и Шупейло. 

Ну, что же, хочется еще раз 
поблагодарить институт за такую 
разностороннюю подготовку. А 
также, пользуясь случаем, по
здравить всех «гидрофаковцев» с 
большим юбилеем. 

Б. КДРТЕЛЕВ. 
инженер ВНИИГа 

ностью 500 тыс. квт; самой мощ
ной гидростанции на Северном 
Кавказе—Чиркейской, где ароч
ная плотина достигает 236-мет
ровой высоты; уникальной по 
мощности Саянской ГЭС и ряда 
крупных иностранных объектов. 

Когда перебираешь назва1П1я 
гидростанций, на память прихо
дят имена старейших специали
стов-гидротехников А. А. Береж
ного, А. В. Егорова, А. А. Коро
лева, А. Л. Можевитинова, Б. П. 
Ферингера, И. А, Филимонова, 
П. М. Яновского, принимавших 
участие в проектировании и стро
ительстве Свирского каскада, где 
впервые в мировой практике бы
ли построены ГЭС на глинистых 
грунтах, а также Нивского каска
да, среди станций которого по
строена первая в Советском Сою
зе подземная ГЭС и впервые при
менен новый способ возведения 
плотины путем отсыпки морен
ных грунтов в воду; Чирчикско-
го каскада — первых в СССР 
мощных деривационных ГЭС. 

Под их руководством были соз
даны в суровых климатических 
условиях и труднодоступных ме
стах каскад Ковдинских ГЭС, 
Усть-Каменогорская-и Бухтармин
ская ГЭС с высокими гравитаци
онными плотинами. При их воз
ведении применялись и успешно 
совершенствовались методы ук
ладки больших масс бетона. На 
Бухтарминской гидростанции 
впервые был установлен опытный 
агрегат с диагональной турбиной. 
Кроме того, создана Нарвская 
Г.ЭС; первенец гидроэнергетики в 
Сибири — Новосибирская ГЭС, 
построенная на реке с тяжелыми 
ледовыми условиями. В работе 
над этими гидростанциями при
нимали самое деятрльное участие 
М. А. Гаврилец. Я. Э. Глускин, 
Л. К. Доманский, Е. Ю. Зубапов-
ская, Г. И. Коненков, Я. Б. Мап-
голин, А. А. Никольский, С. Н. 
Ривкина, И. Л. Ривкин, В. С. 
Складнева, 3. М. Теплякова, Н. В. 
Хлебников. 

Много питомцев гидротехниче
ского факультета, принимавших 
участие в создании перечислен
ных выше гидроузлов, — Л. А. 
Лолбаносов, А. Н. Ещенко, В. В. 
Зайцев, И. М. Коробочкин, Я. Н. 

Лозновский, М. А. Марциновский, 
Н. Т. Мелещенко, А. В. Слотин, 
Б. А. Шателен и др. — погибло 
во время Великой Отечественной 
войны. 

В последнее время активное 
участие в проектировании и стро
ительстве гидростанций приняли 
молодые специалисты-гидротехни
ки — выпускпики 50-х годов: 
М. Г. Александров, И. Г. Бори
сов, В. М. Боярский, Г. Е. Бе
лецкий, Ю. А. Григорьев, Ю. М. 
Добряков, А. И. Ефименко, В. Н. 
Зверев, И. Е. Кадомская, В. М.: 
Кузнецов, Д. П. Левених, А. В. 
Лопатин, А. Б. Мошков, Е. Г. 
Скворцов, В. В. Соколов, К. П. 
Таратынов, В. И. Телешев, В. И. 
Хелевин, М. В. Шалман, Д. И. 
Шандалов, Н. Н. Яковлев и мно
гие другие, зарекомендовавшие 
себя квалифицированными спе
циалистами и хорошими органи
заторами. 

С их непосредственным уча
стием построена Мамаканская 
ГЭС — первая гидростанция в 
районе вечной мерзлоты; несмот
ря на суровые клпнатическне ус
ловия, выполнена плотина облег
ченного профиля с расширенны
ми швами и искусственным тем
пературным режимом внутри по
лостей. 

Построены Череповецкая ГЭС—: 
первая в СССР гидростанция с 
горизонтальными капсульными 
агрегатами; Боткинская ГЭС, где 
ра:^работаны- и внедрены новые 
технические решения по водо
приемной части здания ГЭС и во
досливной плотине. Ими же про
водилось сооружение Волго-Бал-
тийского водного пути — само
го большого в Советском Союзе, 
об^^спечивающего увеличение 
грузооборота в несколько раз п» 
сравнению с Мариинской систе
мой, позволяющего увеличить 
грузоподъемность судов с 800 до 
5000 тонн. , 

Вот далеко не полный пере
чень гидростанций, построенных 
под руководством и при непо
средственном участии гидротех
ников—выпускников гидротехни
ческого факультета Ленинградско
го политехнического института 
имени Ы. И. Калинина. 

Л. михин 



ПОЛИТЕХНИК ^ 

и ишая школа ги ГТФ 
надежнее^, 

Ьсиго^ечноапь 
\\ ЕПРЕРЫВНО расширяющая

ся научно-исследователь
ская деятельность профессоров, 
преподавателей и сотрудников 
НИИГиГЭ гидротехнического фа
культета в значительной мере оп
ределяется развитием гидротехни
ческого строительства, задачами и 
проблемами гидроэнергетики и ме
лиорации. 

В последние годы коллективом 
НИИ гидротехнического факуль
тета проводились научно-исследо
вательские работы для таких 
крупных гидротехнических объек
тов, как строительство Братской, 
Красноярской, Ингурской, Вилюй
ской, Усть-Илимской, Червакской, 
Нурекской, Черкейской и Саяно-
Шушенской ГЭС. Многие работы 
велись в творческом содружестве 
с ведущими проектными органи
зациями — Гидропроектом и Гип-
роводхозом и в тесном контакте с 
головными научно-исследователь
скими институтами — ВНИИГ, 
БНИИГиМ, ЦКТИ и др. 

За последние три года объем 
хоздоговорных ра'бот возрос почти 
в двараза, велись работы по 14 до
говорам в творческом содружест
ве. Б 1966 году сотрудниками фа
культета для производственных 
организаций было дано более 
200 консультаций, составлено 
180 отзывов и заключений, про
читано 84 лекции и около 80 до
кладов. 

Большинство научно-исследо
вательских работ НИИ направлено 
на повышение прочности, надеж
ности и долговечности гидротех
нических сооружений и конструк
ций. Практически все работы внед
ряются непосредственно в прак^ 
тику проектирования и строитель
ства. Характерно, что благодаря 
тесным связям с проектировщика
ми и строителями большинство 
научно-исследовательских рабог 
внедряется уже в период их вы
полнения. 

Ноёал 

при проектировании Братской, 
Усть-Илимской, Ингурской, Ток-
тогульской и Панойской бетонных 
плотин использованы разработан
ные кафедрой инженерных конст
рукций методы расчета темпера
турных напряжений и методы 
оценки температурных режимов 
массивных бетонных сооружений, 
позволяющих обеспечить их тре-
щиностойкость. Для определения 
необходимых при этом надежных 
характеристик тепловь1деления бе
тонов использованы разработанная 
кафедрой строительных материа
лов новая методика и современ
ные оригинальные новые уста
новки. 

••. В техническом проекте высокой 
арочной плотины Ингурской ГЭС 

испо.тьзован предложенный и обо
снованный кафедрой гидротехни
ческих сооружений новый тип 
опорной конструкции (в виде 
крупных бетонных свай — тонне
лей, заполненных бетоном), поз
воляющий значительно укрепить 
ослабленные зоны скальных бере
гов. 

& ^сло^иях Се^фа 

Разработанные кафедрой под
земных сооружений, оснований и 
фундаментов методы расчета уп
лотнения во времени глинистых 
ядер каменнонабросных плотин 
использованы при проектировании 
Нурекской, Червакской и Паной
ской ГЭС. По предложенному со
вместно с проектировщиками и 
строителями способу в тяжелых 
северных условиях строится пло
тина Вилюйской ГЭС, а предло
женным способом подводных 
взрывов уплотнено основание мо
ла в Новороссийске. 

Кафедрами гидравлики и гидро
технических сооружений система
тически вносятся существенные 

У ч е н ы е 

коррективы в компоновках круп
ных гидроузлов, а материалы 
больших гидравлических исследо
ваний сразу же непосредственно 
используются при их проектиро
вании (Чиркейская, Майнская, Че
реповецкая, Саяно-Шушенская, 
Вилюйская ГЭС, Чемолтауский 
гидроузел в Бирме и др.). Кафед
рой гидравлики внедрены новые 
конструкции рыбозаградителей и 
даны существенные обоснования 
конструкций узлов ряда машин, 
создаваемых на Кировском и Бал
тийском заводах. 

1^€ем1чен 
Предложенные кафедрой инже

нерной гидрологии расчеты заи
ления и прогноз срока работы во
дохранилищ на реках, транспор
тирующих мелкие наносы, были 
применены при проектировании 
Нурекского, Токтогульского, Нн-
гурского водохранилищ, водохра
нилищ Сянь-Мынь-Ся в КНР и 
Асуанского в ОАР. Было- установ
лено, что в ряде случаев срок 
работы водохранилищ может быть 
увеличен на 25—30 процентов. 

Новые коиструкции судоподъ
емников, обоснования гидротехни
ческих систем питания шлюзов и 
исследования волновых воздейст
вий на соорул;ения внедряются в 
производство кафедрой водных пу
тей н портов. 

««Уч*т«УЛ*МЧ*И^ЯН**^^^^^*ААААЛ<ЧЯ'№^^ 

Новые методы подпочвенного 
орошения и орошения сточными 
водами разработаны и внедряются 
в сельское хозяйство кафедрой 
инженерной мелиорации. 

В практике экономического обо
снования гидротехнического 
строительства применяется разра
батываемый кафедрой использова
ния водной энергии метод разне
сения капитальных вложений 
между компонентами водохозяй
ственного комплекса. 

Предложенный метод недавно 
рассматривался на заседаниях ко
миссии СЭВ для использования 
его в странах социалистического 
содружества. Созданные кафедрой 
новые стенды для испытания 
гидроагрегатных блоков позволи
ли дать ряд ценных рекоменда
ций при проектировании высоко
напорной Красноярской ГЭС и го
ризонтальных агрегатов Киевской 
и Череповецкой ГЭС. 

Разработанные кафедрой сопро
тивлений материалов метод оцен
ки реальной несущей способное™ 
узлов крупных гидротурбинных 
установок и предложения по уточ
нению их расчетов широко ис
пользуются на ЛМЗ им. ХХП 
съезда КПСС. Результаты экспе
риментального исследования 
пластмасс используются для усо
вершенствования технологии на 
Охтинском химкомбинате и в дру
гих организациях. 

Приведенный, далеко пе пол
ный, перечень примеров внедре
ния результатов научных иссле
дований свидетельствует о значи
тельном труде, вложением за по
следние годы коллективом 
НИИГиГЭ ГТФ в работы по помо
щи промышленности. 

С 1/чаани^м 

Весьма существенным в прово
димых исследованиях является 
широкое участие в них студентов 
ГТФ. В некоторых лабораториях 
количество ведущих научно-ис
следовательские работы студентоп 
в несколько раз превышает об
щий штатный состав кафедры и 
лаборатории. 

Взаимное влияние учебного 
процесса и научно-исследователь
ской работы позволяет повысить 
подготовку специалистов, дать им 
своевременные эксперименталь
ные навыки, привить интерес к 
научно-техническому поиску, ос
настить лаборатории новыми ус
тановками, проводить большие 
научно-исследовательские работы, 
требующие значительной затраты 
энергии и сил, иметь пытливых и 
надежных помощников. 

П. ИВАНОВ, 
директор НИИГиГЗ, доцент 

Г. СИМАКОВ, 
зан. директора НИИГиГЗ, до
цент 

Студент Б. Баранов (гр. •; 
;:311) настраивает операцион- 'г. 
\ ные блоки акалаговой маши-
1ны МН-7 перед* физико-мате

матическим экспериментом. 

У НАС ЮБИЛЕЙ 
Р ЭТОМ году весь мир гото

вится отметить замечатель
ную дату в истории человечест
ва — 50-ю годовщину Великой 
Октябрьской социалистической ре
волюции. 

У нас, студентов гидротехниче
ского факультета, в этом году 
еще один большой праздник: у 
нас юбилей. Нашему факультету 
исполняется 60 лет. Человека, до
стигшего этого возраста, с поче
том провожают на пенсию, а фа
культет наш добивается успехов, 
выпускар специалистов, достиг
ших совсем небольшого возраста 
(в среднем 25 лет), то есть на
ходится в расцвете творческих 
сил, 

я хочу в этом номере «Поли
техника» сказать несколько слов 
о нашем втором курсе. У нас на 
курсе 8 групп, в каждой из ко
торых в среднем по 25 человек, 
то есть всего около двухсот чело
век—в меру веселых, в меру лю
бознательных, правда, немного не 
в меру дисциплинированных, но 
в общем хороших ребят. 

В 211/1 группе—основная 
часть факультетского оперативно
го отряда вместе с его команди
ром Юрием Емелиным. Б этой же 
группе отличные спортсмены — 
Вячеслав Семенов и Григорий Ле-
щпнский (комсорг), Юрий Нико-
лаенко пишет песнн и испол
няет их, а староста Алексей Лех-
нов—профсоюзный деятель. Мно
го хороших ребят в группе 211/2, 
нх коллег по будущей профессии. 
Там хороший комсорг Виталий 
Немчинов, художник Жанна Ели
сеева. ' 

Сильные студенты Ирина Ме
дейко и Владимир Вдовиченко. 

Одной из самых дружных групп 
па курсе является 212-я. В этой 
группе спортивный деятель наше
го Факультета Евгений Пушкар
ский. Володя Плетнев — любимец 
этой грунпь! —отлично поет, иг
рает на гитаре. В общежитии, где 
он живет, студенты часто с удо
вольствием слушают его пение. 

Много хороших ребят в группе 
213/1. Здесь ответственный за 
факультетскую дружину Вячеслав 
Куропаткин. 

В группе 213/2 один из силь
нейших студентов курса Толик 
Поздняков. Свою «академическую 
силу» он успешно сочетает с фи
зической, занимаясь боксом. Комс
орг группы, он пользуется боль
шим уважением у ребят. В этой 
же группе член бюро курса — от
ветственный за дружину Эдуард 
Рябов, который одновременно яв
ляется членом оперативного от
ряда. Студентка Татьяна Тули
на — художник факультета. 

Это хорошая, дружная группа. 
По результатам зимней сессин 
она лучшая на потоке. Есть у 
нас еще три 214-е группы. 

Б группе 214/1 факультетский 
футболист Толик Кручинин. Он 
член КПСС и староста. Отлично 
сдал зимнюю сессию Игорь Ца
рев. Член сборной факультета по 
легкой атлетике Анатолий Бак
лан. Их коллеги из 214/2 заняли 
третье место по итогам зимней 
сессии. Деятельный староста Кла
ра Каперская, хороший комсорг 
Надя Климова. Здесь есть и 
спортсмены, например член сбор
ной 'факультета по бегу на лыжах 
перворазрядница Лида Булыгина. 

Миого хороших ребят в 214/3. 
Виктор Комарчев, комсорг груп
пы, сильный студент, профорг 
Миша Шигицев. Тамара Косенчук 
из семестра в семестр сдает сес
сию на одни «отлично». Она член 
академкомиссий факультета. 

В заключение хочется от всей 
души поблагодари гь наших луч
ших преподавателей Анатолия 
Константиновича Синицкого, лек
тора по сопротивлению материа
лов, Екатерину Ивановну Беляе
ву, лектора ио теоретической ме
ханике, и препо.тавателя филосо
фии Генриаду Ивановну Хмару. 

Б. ШЕНДЕРЕЙ, 
секретарь комсомольского бю
ро второго нурса, студент 
группы 213/2 

Ж1€би (ю^есники, 
М НЕ ХОЧЕТСЯ сказать не

сколько слов о моем това
рище студенте группы 413 Ми
хаиле Федорове. Мы учимся с ним 
в одной группе, начиная с перво
го курса, вместе работали про
граммистами на кафедре ИВЭ, не
однократно ездили на практику. 
За это время я успел его доста
точно хорошо узнать. 

Миша Федоров всегда очень 
серьезно относится к любому де
лу, за которое он принимается. 
Прежде всего это проявляется в 
его отношепии к учебе. В тече
ние нескольких семестров он по
лучает только отличные оценки, 
всегда относясь к изучаемому 
предмету очень серьезно, прора
батывая материал вдумчиво и глу
боко. Преподаватели, всегда оста
вались довольны его ответами как 
в течение семестра, так и на эк
заменах. 

Михаил сочетает учебу с рабо
той на кафедре ИВЭ в качестве 
программиста. Он написал инте
ресную работу по линейному про
граммированию. Эта работа сп-

Наис айа^инина 

стояла в отыскании оптимальных 
расходов воды для орошения пло--
щадей, засеянных различными 
культурами. Здесь был применен 
симплекс-метод. 

В настоящее время Михаил яв
ляется старостой СНО ГТФ, уча
ствует и в общественнон работе; 

Миша — хороишй спортсмен. 
У него второй спортивный разряд 
по плаванию и первый по вод
ному поло. В течение длительного 
периода он был вратарем сборной 
команды ГТФ но водному поло, 
выигравшей в 1965 году первен
ство института. 

Вместе с тем Миша — веселый, 
общительный парень, всегда опти
мистически настроенный. 

Д. СТРАХОВ. 
студент 

Вручение дипломов и аттестатов 
По поручению министра высшего и среднего специального об

разования СССР товарища Б. П. Елютина ректор института про
фессор В. С. Смирнов вручил: 

Диплом доктора наук: 
Павлову Г. М. 
Аттестат доцента: 
Гавра Т. Д. 
Аттестат старшего научного сотрудника: 
П1кодину К. К. 
Диплом кандидатов наук: 
Будниковой Т. В.: 
Дульневой Н. М< 
Кайданову В, И^ 



П О Л И Т Е Х Н И К 

60 и ишая школа гидротехников 
СТРАНИЦЫ 
ПРОШЛОГО 

а ПОСТУПИЛ на инженерно-
' строительное отделение 

Петербургского политехническо
го института в 1911 году и 
окончил инженерно-строительный 
факультет Петроградского поли
технического института в 1919 
году, то есть после Октябрьской 
революции. 

В то время поступление в По
литехнический институт проводи
лось по конкурсу аттестатов, без 
•экзаменов. До революции заня
тия в И1[ституте былн платные, 
путем ежегодного взноса за обу
чение. Стипендий никаких не 
было, и студенты жили или на 
деньги, получаемые от родите
лей, или путем, того или иного 
вида заработка. Посещение лек
ций было необязательным. Прак
тические занятия проводились 
или в чертежных, или в аудито
риях, или дома. 

В специальных чертежных сту

денты имели отдельные столы, 
за которыми н работали. Такие 
занятия в чертежных были по
лезны и в том отношении, что 
на этих занятиях студенты все
гда могли обменяться мнениями, 
получить консультацию у более 
успевающих и способных студен-
тов; и все это помогало созданию 
хороших товарищеских отноше
ний. 

На первом курсе был установ
лен лгинимум, несдача которого 
вызывала отчисление из инсти
тута. Оценок при сдаче проектов, 
упражнений и экзаменов не было, 
а ставился только зачет. Но надо 
заметить, что получить зачет по 
большинству предметов было не
легко, по теперешним оценкам 
надо было сдать экзамен по край
ней мере на «хорошо». Так как 
учебников по специальным пред
метам было немного, то лекции, 
прн необязательном посещении 

их, посещались довольно хоро
шо. Насколько помнится, в ос
новном отношение студентов к 
занятиям было серьезное, и они 
учились не за страх, а за совесть. 
Специальных экзаменацпонкых 
сессий в то время не было, а эк
замены проводились пли в от
дельно назначенные дни недели, 
или просто по записи и по согла
сованию с преподавателем, что 
имело место больше на старших 
курсах. 

Практические занятия прово
дились отдельными преподавате
лями, к которым студенты сами 
записывались в группы. 

Летом после первого курса 
проводилась геодезическая прак
тика. Студенты остальных кур
сов сами устраивались на рабо
ты. На этих работах они были по 
2 — 4 месяца, зарабатывая там 
себе на зимнее время. Так как 
студентов было не так много, то 
большей частью устройство на 
такие занятия на стройках или 
изысканиях было не особенно за-
трудн1ггельно, особенно с по
мощью профессоров или препо
давателей. Кроме заработка прак
тика Сдавала также и много по
лезного. 

При открытии инстит^^та были 
устроены общежития, как гово
рили, хорошо оборудованные. В 
1911 году общежития были уже 

закрыты, и студенты устраива
лись по частным квартирам, сни
мая комнаты на свои деньги. 
Квартирная плата была недеше
вой и составляла большой про
цент бюджета студента. 

Большей частью студенты 
жилн несколько лет у одних н 
тех же квартирохозяев, которые 
летом сдавали эти комнаты дач
никам. Утром и вечером студе^нты 
обычно получали в счет кварт
платы кипяток для чая, покупая, 
смотря по средствам, то или иное 
питание. 

Большую часть времени сту
денты проводили в институте на 
лекциях, практических занятиях, 
в чертежных, иногда находились 
там до 10 часов вечера. При под
готовке к экзаменам, наоборот, 
чаще проводили время дома. 

Была при институте касса 
взаимопомощи. Работа в этой кас
се проводилась большая, и для 
многих эта касса была большой 
поддержкой, особенчо для мало
имущих, которые получали или 
возвратные, пли безвозвратные 
ссуды, 

В общем, студенты того време
ни были очень самостоятельны: 
многие из них, особенно на стар
ших курсах, работали в проект
ных организациях или других 
учреждениях и практически бы

вали в институте только вечером. 
Этим, конечно, объясняется то, 
что большинство не кончали ин
ститут в положенные четыре 
года, а находились Б институте 
значительно дольше. Я, напри
мер, окончил только в 1919 году, 
пробыв в институте 8 лет вместе 
четырех. Правда, это обстоятель
ство объяснялось, кроме само
стоятельности распределения 
своего времени для занятии, об
щими событиями: войной 1914 
года и Февральской и Октябрь
ской революциями 1917 года. 

Было бы хорошо предоставить 
такую самостоятельность студен
там в настоящее время? На этот 
вопрос ответить затруднительно. 
Безусловно, самостоятельность 
полезна, но только для вполне 
сознательных студентов, увле
кающихся своей специальностью. 

Такая самостоятельность хоро
ша тогда, когда имеются хорошие 
учебники и учебные пособия и 
преподаватели могут читать на 
лекциях только о новшествах 
науки, не отраженных в учебни
ках. При сознательном отноше
нии к делу такая самостоятель
ность, когда преподаватели явля
ются, главным образом, консуль
тантами, является одним из хо
роших решений. 

Профессор Б. КАЧАНОВСКИЙ 

ГИДРОТЕХНИЧЕСКИЙ фа
культет отмечает знамена

тельный юбштей — 60 лет своего 
существования. Отдавая должное 
заслугам гидротехников, хотелось 
бы, как учил В. И. Ленин, сосре
доточить внимание на нерешен
ных задачах. Прежде всего необ
ходимо поддерживать хорошую 
традицию — готовить специали
стов-организаторов, отвечающих 
требованиям современной науки и 
тех!гики. Видные советские уче
ные-гидротехники всегда стояли 
на передовых рубежах науки и 
внесли немалый вклад в строи
тельство фундамента коммуниз
ма. 

В недавно принятом постанов
лении бюро Ленинградского обко
ма КПСС о подготовке инженер
но-технических кадров особо от
мечалось, что наши специалисты 
еще слабо владеют научными ос
новами управления и организа
цин труда. 

В этом отношении исключи
тельно важное значение имеют 
навыки организаторской и воспи
тательной работы, которые при
обретает студент в ходе учебы, 
С формальной стороны у нас 
вроде все обстоит благополучно: 
по социально - экономическим 
предметам посещаемость занятий 
удовлетворительная, успеваемость 
средняя. По философии, напри
мер, в текущем семестре студен
ты второго курса принима.чи уча
стие в социологических исследо
ваниях, несколько человек запи
салось в лекторскую группу, сту
денты С. Лим| Г. Нахомов и др. 
готовят доклады к теоретической 
конференции. 

Интересные, содержательные 
доклады о технической револю
ции и ее социальных послед

ствиях делали Т. Ромахина, 
В. Плетнев, В. Царев, Е, Пуш
карский и многие другие. Однако 
странная наблюдается закономер
ность: чем слабее студент, тем 
хуже посещает он занятия. Не
которые же ухитрят)^тся за весь 
семестр ии разу не выступить 
на семинаре, и за общей массой 
студентов это скрывается. 

— У нас, пожалуй, все сту
денты одинаковы... середняки, — 
говорит староста группы А. Убей-
Волк. Между тем мы знаем, что 
есть отстающие, слабо работаю
щие, к примеру В. Кузнецов, 
Т, Ткачева, Л. Соломина... 

Неравномерность в учении, 
неумение организовать самосто
ятельную подготовку, формальное 
заучивание ведут к тому, что в 
дальнейшем выпускники затруд
няются применить теорию на 
практике. 

Правда, есть студенты-труже
ники. Способности, к примеру, у 
Б. Володенкова не блестящие, по 
он старается, добросовестно рабо
тает, отсюда положительный ре
зультат. Другие же с гораздо 
большими возможностями рабо
тают не в полную силу. К ним 
относятся 0. Знаменская, М. По-
крывалов, упоминавшийся Е. Пу
шкарский. 

В конкурсе на лучшую студен
ческую научную работу со всего 
курса приняли участие только 
три студента. В лекторскую 
группу записалось шесть студен
тов, однако и в числе их некото
рые до сих пор не подготовили 
докладов и ни разу не высту
пили. 

Наступает страдная пора конт
рольных работ, зачетов, ликвида
ции «хвостов». В этот период 
сокращается посещаемость лек
ций, семинаров, нарушается вся 
система работы. 

Вот почему необходима науч
ная организация умственного 
труда студентов, более тщатель
ный контроль за нх работой, по
мощь со стороны преподавателей, 
комсомольских организаций в 
самостоятельной, особенно иссле
довательской я пропагандистской 
работе. 

Я. АБРАМОВ, I 
доцент кафедры философии 9 

Студентам - мелиораторам ГТФ 
читается очень важный для них 
курс «Мелиоративное почвоведе
ние с основами земледелия». 
Хотя некоторые недооценивают 
его значение, считая дисципли
ной «не технической», «не инже
нерной», якобы ненужной бу
дущим инженерам-мелиораторам, 
но это совершенно неправильно, 
так как нельзя заниматься ме
лиорацией, т. е. улучшением 
почв, не зная их. 

Сейчас проектирующие орга
низации держат курс на то, что
бы проектировщик-мелиоратор 
был одновременно и агрономом-
почвоведом, так как только та
кой специалист может составить 
полноценный проект организацин 
сельскохозяйственной территории 
и улучшения земель, с целью по
лучения высоких, устойчивых 
урожаев. 

Теоретический курс мелиора
тивного почвоведения одновре
менно сопровождается лаборатор
ными работами, на которых сту
денты обучаются методам иссле
дования фнзико - химических 
свойств почвы на образцах, соби
раемых ими во время летней 
учебной полевой практики по^ 
почвоведению на полях совхоза 
«Лесное». 

Изучая почвы совхоза в нат^^-
ре, студенты учатся составлять 
почвенную карту, собирают необ
ходимое количество почвенных 
образцов, которые затем в лабо
ратории мелиоративного почвове
дения подвергают физико-хими
ческим анализам. На основании 
полученных аналитических дан
ных составляют картограммы 
кислотности почв и содержания в 
них питательных веществ, что 
дает им возможность самим ре
шить, какие удобрения и сколько 
необходимо внести в почву для 
получения высоких урожаев. 

Все материалы, полученные по 
отдель[1ым, обследованным сту
денческими бригадами участкам, 
проверяются руководителем поле
вой практики и лабораторных 
работ и сводятся им в общие кар
ты и картограммы всего обсле
дованного участка совхоза, кото
рые ежегодно вот уже в течение 
15 лет передаются совхозу «Лес-

Помогать производству 
ное» для использования. 

Такой метод обучения студен
тов дает им навыки самостоя
тельной научно-исследователь
ской работы, уч1гг наблюдению за 
явлениями природы, которые так 
необходимо понимать проекти
ровщику, переделывающему ее. 

Такой метод помогает студен
там разобраться в планово-карто
графическом материале и учит 
грамотно применять его при со
ставлении почвенных карт и кар
тограмм, а последние — пра
вильно, не механически исполь
зовать прн проектировании и 
перенесении в натуру мелиора

тивных и агротехнических меро
приятий. 

Наконец, такой метод позво-* 
ляет кафедре инженерных мелио
рации держать постоянную про
изводственную связь с совхозом 
«Лесное» и оказывать ему по
сильную и необходимую помощь,-
которую совхоз пр]шимает с бла
годарностью. 

Пнженер-мелиоратор должен 
знать почву, которую переделы
вает. А знания, получаемые в 
процессе учебы, сразу же долж
ны давать реальную помощь 
сельскому хозяйству. 

А. СЕЛИВАНОВ, доцент 

АГ В НАУКУ 
Т/ НАУЧНО - исслеловат е л ь -

ской работе на кафе,'1рах и 
в лабораториях ГТФ привлека
ются" многие студенты нашего 
факультета. В 1966 году луч
шие работы студентов были 
представлены на конкурс. Боль
шинство из них заняло призовые 
места, а работа студента Б. А. 
Дергачева на тему «Расчет не
призматических русел методом 
малых возмещений», выполнен
ная под руководством доцента 
к. т. н. А. А. Турсунова на ка
федре гидравлики, была призна
на лучшей работой в институте. 
С докладом об этом исследова
нин Дергачев выступал на сту
денческих конференциях в по
литехнических институтах Ле
нинграда и Баку. 

В юбилейном году студенче
ское научное обн[ество пополни
лось новыми членами. Это в ос
новном студенты третьих курсов. 
Работа на кафедре поможет им 
лучше разобраться в том, что 
они изучают на занятиях. 

Много сил по организации 
научно-исследовательской рабо
ты студентов приложили препо
даватели кафедр гидротехниче
ских сооружений, водных путей 
и портов, инженерной мелиора
ции, подземных сооружений, ос

нований и фундаментов, инже
нерных конструкций и другие. 
Особо хочется отметить работу 
преподавателей и сотрудников 
кафедры использования водной 
энергии, которые начинают ра
ботать со студентами младших 
курсов, знакомя их со своей бу
дущей специальностью и совре
менными достижениями энерге
тики. Сначала эти студенты пи
шут рефераты, а затем, учась 
на старших курсах, выполняют 
сложные исследования но ак
туальным темам. 

Кафедра экономии и организа
ции гидротехнического строитель
ства провела полезную и инте
ресную конференцию стулентов 
по итогам летней производствен
ной практики. Было сделано не
сколько докладов о строительст
ве гидроузлов, на которых сту
денты проходили практику. Та
кая конференция позволила сту
дентам узнать много интересного 
о строящихся ГЭС. 

Сейчас на факультете прове
дена работа по подготовке к сту
денческой научно-технической 
конференции. Вышел из печати 
сборник тезисов докладов. 

М. ФЕДОРОВ. 
председатель СНО ГТФ 
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